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蔡若蓮勉考生按能力興趣選擇出路


▲蔡若蓮到訪學校，勉勵考生 「條條大路通羅馬」 。

香港對創科及生物科技高度重視，今屆中學文憑試（DSE）多名狀
元和榜眼均立志修讀科學或醫學。

昨日DSE放榜，聖保羅男女中學出了兩名超級狀元，皇仁書院有一
名超級狀元，德望學校亦有一名狀元。其中聖保羅男女中學的超級狀元
藍仲宏，會到英國劍橋大學攻讀自然科學，他直言粵

港澳大灣區有不少科研機會，香港市民需更加重視。
另外，香港浸會大學附屬學校王錦輝中小學（中學部）也有超級榜

眼，是曾在日內瓦國際發明展獲得銅獎的張鈞朝，他已獲牛津大學物理
系錄取，期望日後為大學科研發展出一分力。

看好灣區機遇
超級狀元選科研

創科備受重視 尖子齊逐夢

大公報實習記者 官祿倡、徐舒燕、魏溶

責任編輯：杜樂民 美術編輯：鍾偉畧

為新一代把脈

▲聖保羅男女中學的藍仲宏和古冰心成為今屆DSE的超
級狀元，希望報讀自然科學及醫學。

大公報記者黃洋港攝
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◀炎明熹透
過《學校推薦
直接取錄計劃》
獲得理大取錄。

DSE放榜

中學文憑試（DSE）昨日放榜，大家聚
焦本屆出多了多少狀元，他們來自哪間名
校。其實，這不是一種好的輿論導向。有人
對今年僅有四名狀元感慨萬千之餘，當局反
指今年考獲極高分的考生人數比去年更多。

DSE成績總會有人站在金字塔頂，恭
喜站在金字塔頂層者同時，更應關注金字塔

中層及基層的未來，因為他們是構成社會人數最多的一群
人，這批人未來發展，是影響社會穩定重要因素。

今屆DSE考生經歷了三年疫情，他們基本靠網課完成
高中課程，在這特殊狀況之下成長的青少年，他們在學

習、生活、社交等，有着過去同齡人截然不同的生活習慣
及人生經歷，這些經歷隨時影響他們一生。

從社會學角度看，值得對這批學生進行長期跟蹤研
究，例如，長時間依靠網課獲取知識之下，互聯網對這批
人身心健康影響是正面多還是負面多？他們在學習及社交
習慣有什麼轉變？這些新世代在大學及職場上表現如何？
這批人是未來社會棟樑，十年二十年後，他們將成為社會
的主力，對社會發展有舉足輕重作用。

三年疫情，不僅對應屆DSE考生產生影響，未來兩三
年的高中畢業生，他們行為或多或少因為疫情發生變化，
不妨展開系統追蹤研究，為新一代把把脈。

蔡樹文
透視鏡

【大公報訊】 2023 年中學文憑試
（DSE）於昨日放榜，歌手炎明熹（Gigi）為應
屆考生，她昨晚於IG上公布升學去向，指自己成
功透過《學校推薦直接取錄計劃》獲得香港理工
大學取錄，修讀科目為Scheme in Fashion，不
少粉絲在其IG下恭賀道喜。
炎明熹在IG上表示，6月底已獲悉獲理大錄取的

消息，不過她認為要在尊重及合適的時間才通知大
家，並表示自己會在學業及歌唱事業繼續努力，希
望能得到大家繼續支持，亦很感謝母校的鼎力幫
助。

此外，參選應屆港姐的胡睿涵（Hanna）目
前正在越南拍攝港姐外景節目，未能親身到學校
領取成績單。 「其實都係我理想嘅成績，我成
績一向都好穩陣，唔係極好但又唔係太
差。」 問及學業上的安排，她表示會繼續讀

書， 「睇吓考唔考到心儀
大學」 。

掃一掃 有片睇

▲文憑試昨日放榜，獲得好成績的學生笑逐
顏開。 大公報記者林良堅攝

【大公報訊】記者廖敏烔報道：昨日中學
文憑試（DSE）放榜，教育局局長蔡若蓮到訪
仁濟醫院羅陳楚思中學，勉勵考生 「條條大路
通羅馬」 ，要根據自己的能力及興趣去選擇適
合的升學、發展路徑。 「記住，決定我們未來
的絕對不是今日的成績單，而是堅持不懈的努
力和積極樂觀的態度。」 她在接受傳媒訪問時
表示，雖然今屆狀元數目減少，但考生們經歷
了三年疫情，能夠取得這個成績已付出額外努
力。她續指，各個學科取得好成績的同學其實
多了，所以考生的總體表現較為平均。

成績好壞無阻充實自己
蔡若蓮在致辭時表示，今年DSE考生逾5萬

人，而本地的專上院校及培訓機構共提供22600
個學士學位，以及23000個副學位學額。 「再加

上其他職專路徑，同學確實有好多不同的出
路。」 她建議考生按照自己的能力和興趣去選
擇適合自身的升學、發展路徑。 「條條大路通
羅馬。無論考試的結果如何，都不會阻礙到我
們繼續探索知識、充實自己。」 蔡若蓮希望拿
到理想成績的同學在高興的同時繼續保持熱
誠、再接再厲，好好開展下一個階段的學習。
而成績不夠理想的同學，她亦希望他們 「不要
灰心、不要放棄、不要氣餒」 ，認真檢視、總
結本次經驗，讓其成為未來改進的目標。

「記住，決定我們未來的絕對不是今日的
成績單，而是堅持不懈的努力和積極樂觀的態
度。」 蔡若蓮提到電影《地心探險記》的故
事，探險隊遇上山泥傾瀉，被一塊大石堵住出
口，但女主角在隊友絕望時鼓勵他們 「There
must be a way out（一定有出路）」 ，最終

令到探險隊成功脫險。蔡若蓮以此勉勵學生，
雖然過程中會遇到波折、經歷艱苦，最終收穫
的會比直接由門口走出去更多。她強調，心態
是決定成敗的最關鍵因素。而她亦希望同學們
面對成績可以勝不驕、敗不餒，繼續努力前
行。

被問及今年DSE狀元數目減少，蔡若蓮指
出今屆考生經歷三年疫情，能夠取得這個成績
已經是付出了額外的努力。她續指，在各個學
科取得好成績的同學有所增加，考生的總體表
現是平均的。今年DSE是最後一次通識科考
試，明年起將由公民與社會發展科取代。蔡若
蓮表示，截至8月底將有4.5萬學生完成部分學
習。這個新科目已精簡了原有通識科的內容，
她相信通識科教師在適應及教學上不需太多調
整。

超級狀元藍仲宏曾參加物理比賽，在思
考科學問題時獲得滿足感，因而鎖定未來升
學目標。他說，香港還需時間逐步完善
STEM教育。對於香港以至整個大灣區的科
學發展前景，他直言的確有不少科研機會，
但 「香港人對這方面的重視程度不夠。」

武俠小說啟發立志從醫
同校另一位超級狀元古冰心則打算留港

讀醫。今年是通識科最後一屆考試，古冰心
期望通過分享學習通識科的技巧，為師弟師
妹提供心得。她坦言， 「自己一開始對通識
科興趣不大，但因熱愛中文辯論，通過喜好
去學習通識，是一道良方」 。

皇仁書院的超級狀元羅澤嘉打算選讀中
大的環球醫學領袖培訓專修組別， 「我從小
閱讀武俠小說和歷史故事，對故事中的大夫
能夠妙手回春、起死回生，覺得很厲害」 ，
及後他經歷過家人離世，感受生命的寶貴，
立志要成為醫生。他又分享學習心得， 「會
將學業與興趣平衡好，溫習累了時，畫畫和
拉小提琴調劑一下，重拾繼續溫習的動

力」 。疫情期間，他幸獲老師指

導，以及同學一起在網上交流溫書，最終克
服困難，考出好成績。他還感謝父母的支
持，沒有給他壓力。

醫管局正向世界各地招攬醫護人才，羅
澤嘉十分支持，認為可紓緩香港醫護人手不
足。 「政府應該為外來引入的醫生提供培訓
課程，讓他們了解香港醫療行政運作和本土
疾病，減少因系統不同引起的爭執，確保系
統和醫生水準能夠為香港市民服務」 。他認
為這些招才政策不會影響未來本地人的就業
機會。

德望學校中學部的鄭苡晴考獲7科5**，
她透露，開考前一周患上新冠肺炎發高燒，
影響溫習，幸好開考日轉為陰性。能成為狀
元，她感到十分榮幸。

鄭苡晴又說，目前已獲英國格拉斯哥大
學醫學系的有條件錄取，若留港升學則優先
考慮港大醫學院， 「現在需和家人再商量，
聽取更多意見後再最終決定升學去向」 。她
又說，香港卓越獎學金計劃是吸引人才的好
方法，若有幸得獎，一定會回港工作。

超級榜眼情迷量子科技
疫情期間，沒有老師在旁督促，鄭苡晴

便通過製作 「To Do List」 安排每日的學習
計劃，還與同學一起學習來增強動力。

香港浸會大學附屬學校王錦輝中小學的
張鈞朝考獲7科5**及中文科5佳績，榮登超
級榜眼。他早前憑着優秀的學術及校外比賽
成績，獲英國牛津大學物理系有條件取錄，
追逐推動量子科技發展的夢想。他強調，
「時間管理十分重要，小息時會盡量完成所
有功課，放學後便有更多時間預備比賽，而
且會預先與指導老師定下商討比賽事項的日
子，確保能平衡學業和課外活動」 。
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